

# Nicolas : maîtres-pipiers de père en fils

La maison Nicolas s'est construite une solide réputation dans la création, la restauration et la réparation de pipes. Depuis 1885, la passion s'est transmise, avec succès, de père en fils, de Jean I à Jean IV...



Né à Tarascon en 1860, Jean Nicolas arrive à Lyon en 1885 où il apprend le métier de maître-pipier. Il ouvre un magasin de pipes, cannes, éventails... sous les arcades de l'opéra. Le succès est au rendez-vous : un magasin de gros doit être créé quai des Célestins pour stocker et distribuer les marchandises et la maison Nicolas compte jusqu'à 12 employés.

Son fils, Jean le rejoint en 1905 alors qu'il a tout juste 14 ans. Quelque temps plus tard, il installe un nouveau magasin dans la rue Victor-Hugo. La passion se transmettant de père en fils, Jean, le troisième du nom, entre dans la maison à 17 ans en 1950. Il reprend en plus le "Sultan" au passage de l'Argue en 1976, car son fils, prénommé Jean lui aussi, commence son apprentissage et se montre bientôt prêt à prendre la relève.

## QUATRE GÉNÉRATIONS

**1860-1922 :** Jean (I) Nicolas : fonde la maison en 1885 en compagnie de son épouse Jeanne.

**1891-1970 :** Jean (II) Nicolas et Blanche, son épouse.

**1933 :** Jean (III) Nicolas et Martine, son épouse.

**1960 :** Jean (IV) Nicolas et Fabienne, son épouse.

## Arrivée rue Gasparin

En 1981, les commerces des arcades de l'opéra sont fermés. La maison Nicolas trouve refuge rue Gasparin où sont rassemblées en un seul lieu la fabrication, la réparation et la vente des pipes. Son père venant de prendre une retraite bien méritée, Jean IV se trouve aujourd'hui aux commandes de la maison. Reprenant une longue tradition familiale de maître-pipier, il partage son temps de travail entre la création, la réparation et la restauration de pipes.

La création d'une pipe, fabriquée à la main, demande de cinq à treize heures de travail. Le choix du morceau de bruyère est un moment décisif puisque le dessin de la tête de la pipe doit correspondre aux veines de la bruyère. Si la bruyère, provenant à l'origine de Corse, semble utilisée depuis fort longtemps, on employait aussi l'écume. Or aujourd'hui comme l'exportation d'écume brute de Turquie est interdite depuis 1970, l'utilisation de l'écume devient de plus en plus rare. Quant au tuyau de la pipe, le choix se porte sur l'ébonite ou sur l'acrylique et la résine. L'ivoire qui était également employé ne se trouve plus aujourd'hui sur le marché.

Depuis 1976, Jean Nicolas collectionne des pipes du monde entier et en présente une partie dans son magasin : en terre, en porcelaine, en bronze, en métal, en plâtre, en os... Certaines sont sculptées et représentent des animaux ou des personnages. Comme tout fumeur de pipe, Jean Nicolas possède également une centaine de pipes pour son usage personnel. Ce qui n'a rien d'exceptionnel



Page de gauche : de Jean I à Jean IV, une même passion ...

Ci-contre : du morceau de bruyère à la pipe finie, de nombreuses heures de travail.

Ci-dessous : la pipe en écume rouge qui a permis à Jean IV de devenir meilleur ouvrier de France.

puisque certains fumeurs de pipes peuvent détenir jusqu'à 5 ou 600 pipes !

La maison Nicolas fait partie de la Confrérie des maîtres-pipiers de Saint-Claude qui regroupe tous les membres de la profession. Les clients de la rue Gasparin viennent de la France entière, de toute l'Europe et même d'Afrique ou du Canada. Très souvent les clients d'aujourd'hui sont les fils d'anciens clients. Ils peuvent être rangés en deux catégories : les "collectionneurs" et les "brise-fer" qui sont en fait les inconditionnels de la pipes. Contrairement à une idée reçue, toutes les catégories socioprofessionnelles fument la pipe, de l'ouvrier au P-D.G. Comme le souligne Jean Nicolas, « la confrérie des fumeurs de pipes réconcilie tout le monde. » Environ 10 % des clients sont en fait des clientes...

## Meilleur ouvrier de France

En 1991, Jean Nicolas reçoit le titre de meilleur ouvrier de France grâce à la fabrication d'une magnifique pipe en écume rouge. Deux ans plus tard la maison Dunhill, plus gros fabricant de pipes au monde, l'a nommé représentant officiel responsable du service après-vente de pipes Dunhill en France. Jean Nicolas devient également responsable des réparations et de la modification des pipes Dunhill pour le marché français. C'est la première fois au monde que Dunhill accorde sa confiance à un



maître-pipier étranger pour la réparation de ses pipes. Ce qui démontre l'étendue des qualités et l'indéniable savoir-faire de Jean Nicolas le quatrième du nom, digne héritier d'une grande maison.

L'avenir est envisagé avec confiance puisque la santé de la maison ne donne pas le moindre signe d'essoufflement. Bien au contraire, de plus en plus de jeunes se mettent à fréquenter le 5, rue Gasparin. Si l'augmentation du prix des cigarettes peut expliquer le renouveau des fumeurs de pipes, il convient de ne pas négliger tous ceux qui recherchent un moment de détente et de plaisir.

► Nicolas  
5, rue Gasparin, 69002 Lyon  
tél. 04 78 38 09 27

jean nicolas

